

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Actualités du 5 au 12 janvier 2024

Actualités macroéconomiques

Les charges d'intérêt de la dette fédérale ont augmenté de 37% d'une année sur l'autre au troisième trimestre 2023

Selon Statistique Canada, le service des intérêts de la dette fédérale a augmenté de 37% d'une année sur l'autre au troisième trimestre 2023. Au total, le gouvernement fédéral a dépensé 11,3 Md CAD (7,7 Md€) en charges d'intérêts sur le trimestre contre 8,3 Md (5,7 Md€) il y a un an. Ainsi, le ratio des charges d'intérêts de la dette fédérale est passé de 7,9% il y a un an à 10,1%. Un niveau légèrement au-dessus du seuil d'alerte de 10% proposé par l'ancien gouverneur de la Banque du Canada, David Dodge (2001-2008). La hausse du service de la dette fédérale est due au resserrement monétaire engagé par la Banque du Canada en mars 2022; le taux d'intérêt directeur s'élève désormais à 5% contre 0,25% il y a deux ans.

Les indemnités à la suite de catastrophes naturelles dépassent 3 Md CAD pour la deuxième année consécutive

Le Bureau d'assurance du Canada (BAC), association regroupant les assureurs canadiens, a publié son décompte annuel des dommages couverts. Pour la deuxième année consécutive, les intempéries, incendies et autres catastrophes naturelles ont causé plus de 3 Md CAD (2 Md€) de dommages assurés en 2023. 2023 se hisse ainsi en quatrième position sur la liste des années météorologiques les plus coûteuses. Les grands incendies des mois d'août et de septembre à Okanagan en Colombie-Britannique ont entraîné 720 M

CAD (500 M€) de dégâts, soit la plus importante catastrophe naturelle en 2023. Les fortes tempêtes en Ontario en juillet et en août se hissent en deuxième position, avec 340 M CAD (230 M€) de dégâts. Enfin, les pluies verglaçantes au Québec et en Ontario en avril 2023, en troisième position, sont responsables de 330 M CAD (226 M€) de dégâts.

Le gouvernement fédéral et la Nouvelle-Ecosse signe un accord dans le domaine de la santé

La Nouvelle-Ecosse a signé un accord avec le gouvernement fédéral pour le financement des soins de santé, d'un montant de 355 M CAD (240 M€) sur trois ans. Ces transferts serviront à améliorer l'accès aux soins de base, à réduire les temps d'attente dans les centres de soins et à soutenir davantage les services psychiatriques. La Nouvelle-Ecosse est ainsi la quatrième province à signer un accord de ce type avec le gouvernement fédéral après la Colombie-Britannique, l'Alberta et l'Île-du-Prince-Édouard. Tous ces accords s'inscrivent dans le cadre d'un accord national sur la santé de 196 Md CAD (135 Md€) sur dix ans que le Premier ministre Justin Trudeau a proposé aux premiers ministres provinciaux en février 2023.

Une semaine marquée par plusieurs annonces dans le domaine du nucléaire

La société d'Énergie du Nouveau-Brunswick étudie actuellement une nouvelle remise à neuf de la centrale nucléaire du Point Lepreau d'ici à 2041. Cette centrale, inaugurée en 1983, connaît des problèmes techniques récurrents

depuis sa première remise à neuf, finalisée en 2012 : depuis cette date, la centrale a dû être mise à l'arrêt un total de 400 jours pour des raisons autres que des maintenances de routine. Ces interruptions ont déjà coûté 1 Md CAD (600 M€) à l'opérateur énergétique provincial. En Ontario, la Commission de sécurité du nucléaire a autorisé la construction d'un centre de stockage des déchets à *Deep*

River. Ce projet, d'une valeur de 475 M CAD (325 M€), fait toutefois face à l'opposition des communes environnantes et des premières nations de la région, qui craignent un risque pour la santé et l'environnement.

Entreprises

Le groupe minier chinois Zijin cherche à acquérir 15% de la minière canadienne Solaris

Le groupe minier chinois Zijin prévoit de prendre une participation de 15% dans la société canadienne Solaris Resources, spécialisée dans la mise en valeur des minéraux critiques, à travers un investissement de 130 M CAD (90 M€). Zijin est déjà bien implantée dans le paysage minier canadien : elle a racheté Neo Lithium en 2022 et est en *joint-venture* avec Barrick Gold sur des projets de mines d'or en Papouasie-Nouvelle Guinée. Le projet d'investissement fait actuellement l'objet d'un examen de sécurité nationale par le gouvernement fédéral canadien. Pour rappel, le gouvernement fédéral a renforcé fin 2022 le cadre de contrôle des investissements étrangers, afin de pouvoir bloquer des investissements étrangers portant atteinte à la sécurité nationale du Canada. François-Philippe Champagne, Ministre de l'Industrie, avait alors affirmé qu'il n'autoriserait les investissements d'entreprises publiques chinoises que dans des circonstances exceptionnelles.

Le constructeur japonais Honda envisage de construire une usine de véhicules électriques

Le constructeur japonais Honda envisagerait de construire une usine de véhicules électriques en Ontario, bien que le site exact n'ait pas encore été précisé. Le montant total de cet investissement pourrait atteindre 18,5 Md CAD (13 Md€), pour une entrée en service en 2028. Honda possède déjà une usine à Alliston, en Ontario. Le ministre de l'Industrie, François-Philippe Champagne, s'est félicité de cette nouvelle déclarant que « cela témoignait de la réputation croissante du Canada en tant que fournisseur écologique de choix et leader mondial des véhicules électriques ».

Les grandes banques canadiennes accusées d'écoblanchiment

Le groupe d'investisseurs « *Investors for Paris Compliance* » (IPC), qui suit les performances environnementales des institutions financières canadiennes, a déposé plainte auprès de l'Autorité des marchés financiers du Québec et de la Commission des valeurs mobilières de l'Ontario contre les « Big Five » canadiennes (RBC, TD, BMO, Scotia Bank, CIBC) pour écoblanchiment. IPC affirme que les prêts « verts » des banques ne sont pas accompagnés des informations appropriées sur leur impact en matière d'émissions et qu'une partie des investissements catégorisés « finance durable » finance en réalité des activités carbonées. IPC espère ainsi obliger les banques à divulguer l'impact des mesures qu'elles énumèrent dans leurs rapports annuels sur les émissions polluantes.

Air Transat et son syndicat des agents de bord trouve un accord de principe pour éviter la grève

Le syndicat canadien de la fonction publique (SCFP) a indiqué avoir trouvé un accord de principe pour éviter l'entrée en grève de 2 100 agents de bord du transporteur aérien québécois Air Transat. Le contenu de cet accord n'a pas été dévoilé au public. Une première entente de principe, qui elle non plus n'avait pas été rendue public, a été validée fin décembre mais avait été rejetée dans la foulée par 98% par les membres du syndicat, jugeant les revalorisations salariales insuffisantes. Cette nouvelle entente sera soumise au vote des syndiqués dans les prochains jours.

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Résultat du commerce international canadien pour le mois de novembre	Excédent commercial sur la balance des biens à 1,6 Md CAD contre 2 Md CAD prévu Rétrécissement du déficit sur la balance des services de 1,2 Md CAD à 1 Md CAD
Permis de construire, novembre 2023	-3,9% contre -1,7% attendu

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Ventes de nouveaux véhicules automobiles pour le mois de novembre 2023	15-janvier
Résultats des ventes en gros pour le mois de novembre 2023	15-janvier
Taux d'inflation pour le mois de décembre 2023	16-janvier
Nouvelles mises en construction de logements pour le mois de décembre 2023	17-janvier
Indice du prix des matières premières pour le mois de décembre 2023	17-janvier
Emission d'obligations du gouvernement fédéral sur 5 ans	18-janvier
Résultats des ventes de détail pour le mois de novembre 2023	19-janvier

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)